

北秋田市教育委員会  
平成27年6月定例教育委員会会議録

1. 召集年月日 平成27年6月25日(木)
2. 召集場所 北秋田市中央公民館 2階 式場
3. 開会及び閉会 開会：午後1時00分 閉会：午後1時55分
4. 出席委員 委員長：永井 高道 委員：佐藤 正俊  
委員：吉田 美樹 委員：小林 真  
委員(教育長)：三澤 仁
5. 欠席委員 なし
6. 出席職員 教育次長：長崎 幸雄 総務課長：松橋 久司  
学校教育課長：遠藤 元博 生涯学習課長：佐藤 要  
スポーツ振興課長：福田 公人  
総務課 主査：佐藤 礼介(書記)
7. 報告事項 **【教育長報告】**  
(1) 5月の学校の状況  
(2) 「おさるべ交流会」について  
(3) 6月議会定例会一般質問について  
(4) 全州市町村教育委員会委員長・教育長会議について  
(5) 北教育事務所長の学校訪問について  
(6) 市小・中学校長の面接について  
(7) あきたリフレッシュ学園宿泊活動について  
(8) 教科書展示会について  
(9) その他
- 【各課長報告】**  
・6月の行事報告、7月の行事計画
8. 附議案件 なし

## 9. 会議録

永井委員長	<p>ただいまから平成27年6月の定例教育委員会を開催いたします。</p> <p>初めに「署名委員」の指名をさせていただきます。</p> <p>本日の署名委員は、3番の吉田委員にお願いします。</p> <p>続いて、次第2番「前回委員会の会議録の承認」です。事前に事務局より配付されている会議録の内容に訂正等がある方はおりますか。</p> <p>おりませんね。特に訂正等がないということであれば、会議録については承認とさせていただきます。</p> <p>それでは、次第3番の「諸報告」に入ります。三澤教育長からお願いします。</p>
三澤教育長	<p>この頃いい天気が続いております。我々にとっては良いことなのですが、田畑を作っている農家の方々にとっては、雨が少なくて難儀しているようです。まだこの地方は梅雨に入っていないわけですが、梅雨入りした地域では豪雨災害が発生している地域もあり大変な状況となっているところもあるようです。いずれこの地域も梅雨入りすると、毎日雨に悩まされることになると思います。</p> <p>「新聞記事」等の紹介について</p> <ul style="list-style-type: none"><li>・寝る直前のスマホで「朝つらい」、(文科省)生活習慣と子どもの自立の関係性調査</li><li>・あきたリフレッシュ学園「来年度から市が運営」 県から市への委託は今年度で終了するが、来年度からは市が主体となって運営する。</li><li>・組体操の巨大化に思う</li><li>・秋田県教委：北教育事務所「指導主事と同行して社会教育主事が訪問」</li><li>・教職員合理化計画「何の生産性もない空論」、教職員削減案</li><li>・アジア上位100大学で中国が最多に</li></ul> <p>まず、「5月の学校の状況」について。</p> <p>(1) 児童数・生徒数</p> <ul style="list-style-type: none"><li>・先月比較、小学校：増減なし。中学校：1名減。</li></ul> <p>(2) 事故報告・職員の異動</p> <p>&lt;児童・生徒の事故&gt;</p> <ul style="list-style-type: none"><li>・小学6年生。ミニバスケットボールスポ少の試合中、転倒した際に左手首骨折。</li></ul>

	<ul style="list-style-type: none"> <li>・小学3年生。体育の授業中、移動の際にバランスを崩し、身体を支えた際に左手首骨折。</li> <li>・中学2年生。自転車で登校中に転倒。左手首骨折。</li> <li>・中学3年生。休み時間中、階段で転倒しそうになり踏ん張った際に右足親指骨折。</li> </ul> <p>&lt;職員の事故&gt;</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・教諭。授業中、転倒して右手首骨折。</li> </ul> <p>&lt;職員の病気休暇&gt;</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・教諭。急性虫垂炎で12日間の休暇。</li> </ul> <p>(3) 不登校の状況(5月分)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・小学校2名。</li> <li>・中学校12名。</li> </ul> <p>(4) 栄光</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・第68回大館北秋田中学校総合体育大会 市内各中学校が活躍。</li> <li>・第2回大館北秋田中学・学童相撲大会 <ul style="list-style-type: none"> <li>○団体の部：合川小学校優勝</li> <li>○佐渡ヶ嶽部屋の元関脇：琴ノ若夫妻が突然会場を訪問。</li> </ul> </li> </ul> <p>続いて「2. おさるべ交流会」について。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・6/2実施。</li> <li>・鷹巣南中学校の学区を「小猿部地区」という。</li> <li>・鷹巣南中学校、鷹巣南小学校、鷹巣中央小学校が連携しながら、共通の課題や授業づくり、教師の研修等を兼ねて毎年実施。</li> <li>・各学校の子供の実態を知ることができる。</li> </ul> <p>次の「3. 6月議会定例会一般質問」について。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・一般質問：6/3～6/4。</li> </ul> <p>&lt;教育委員会関係一般質問&gt;</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・福岡由巳議員：教育委員会制度について</li> <li>・三浦倫美議員：あきたリフレッシュ学園事業の今後について</li> </ul> <p>続いて、「4. 全県市町村教育委員会委員長・教育長会議」について。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・県教育庁主催で、年に2回開催される。県総合教育センターで6/8に開催。今回は今年度第1回目。</li> <li>・北秋田市からは永井委員長と三澤教育長が出席。</li> <li>・視察：県立養護学校天王みどり学園。</li> </ul>
--	--

	<ul style="list-style-type: none"> <li>・協議テーマ「これからのインクルーシブ教育システムについて」</li> </ul> <p>次に「５．北教育事務所長の学校訪問」について。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・6/10～7/16 までの日程で訪問。</li> <li>・6/17 には県教育委員 1 名が同行。県教育委員の同行はおそらく初めて。</li> </ul> <p>続いて「６．北秋田市小・中学校長の面接」について。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・年に 2 回、毎年実施。6/15～6/16。</li> <li>・学校経営の方針と学校経営に係る評価項目に対し、どのように取り組むかを確認。</li> </ul> <p>続いて「７．あきたリフレッシュ学園宿泊活動」について。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・6/17～6/19 実施。</li> <li>・1 日目：内陸線沿線無人駅舎の清掃ボランティア活動。</li> <li>・2～3 日目：カヌーで四季美湖制覇。</li> <li>・参加者：小学生 2 名、中学生 7 名、指導員 5 名。</li> </ul> <p>次に「８．教科書展示会」について</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・平成 28 年度以降に中学校で使用される教科書の選定。</li> <li>・6/19～7/2、北秋田市交流センターに展示。</li> </ul> <p>最後に「５．その他」。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・6/19 立正大学剣道部監督・部員来訪。 <ul style="list-style-type: none"> <li>○監督が北秋田市出身で、これまで 2 回、鷹巣体育館を会場に合宿を行っている。</li> <li>○今年は 8/7～8/13 合宿を実施。</li> <li>○大学だけの合宿ではなく、北鷹高校等、近隣の高校生も参加を予定。</li> </ul> </li> </ul> <p>私からの報告は以上です。</p>
永井委員長	はい。ただいまの報告について、何かご質問等ございましたらお願いします。
佐藤委員	<p>質問ではないのですが、「スマホ」の記事に関連して、最近感じたことが 1 つあります。</p> <p>先日、合川小学校の児童が何人かで下校している時の会話を耳にする</p>

	<p>機会がありました。</p> <p>最近接した別の子供達の会話は、ずっとゲームの話でした。今の子供達の現状かなど、その時に思いました。</p> <p>しかし、先日の合川小学校の児童らの会話は、どのような会話をしていたか、話の内容までは聞き取れなかったのですが、おそらくゲーム等ではない、子供らしい会話の内容であったと思います。その光景を見て安心しました。</p> <p>先程の教育長の話にもありましたが、高校生の通学時間帯に内陸線に乗ると、スマホを持って操作するか、耳にイヤホンを付けて黙っているかのどちらかです。4人掛けの向かい合わせのイスに座っていても誰も一言も話をしないという光景に驚きます。</p> <p>これからの時代、我々の力で何とかなるわけではありませんので、家庭において、保護者が、ゲームのやり過ぎを注意できるようにならないといけないと思います。やはり子供にとっては「家庭の力」だと思います。</p> <p>P T Aの場で、ただ話するだけでなく、保護者に対してもしっかりと「教えて」いかないといけないようになってきていると思います。</p>
小林委員	<p>親の世代も、スマホやゲームの世代ですからね。</p>
三澤教育長	<p>現代の子供達はコミュニケーションがうまくとることができない子が多い。相手と面と向かって会話をしなければならぬ。スマホだと顔が見えないので言いたいことを言う。面と向かって話す場合は、ある程度遠慮をしたり、考えながら話すことになるので。スマホだと言いたい放題ですからね。</p> <p>しかし、現代の若い人達にとっては無くってはならない物になっていると思います。</p>
小林委員	<p>使わない、持たないことによって疎外感を感じる。それがまた不安となる。悪循環になっていますよね。</p>
佐藤委員	<p>少々不安を感じたのでお話をさせていただきました。いつか教育委員会から保護者全体にお話する機会があればいいなと思います。</p>
永井委員長	<p>ただいま佐藤委員がお話されたように、P T Aへの問題提起というものを主体的に行わなければ、なかなか保護者全体には伝わらない面があ</p>

<p>松橋総務課長</p>	<p>るかもしれませんね。いろいろな情報は発信されてはいるのですが、何か問題が起きると、責任の所在の追及はするけれど、その遠因に対する分析というのはなかなかうまくいかない。これが今後の課題だと思います。</p> <p>他にご質問等ございませんか。</p> <p>それでは、各課長からの報告をお願いします。初めに松橋総務課長からお願いします。</p> <p>&lt;行事報告&gt;</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・6/8 県市町村教育委員会 委員長・教育長会議（県生涯学習センター）</li> </ul> <p>&lt;行事計画&gt;</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・7/10 東北六県市町村教育委員会連合会研修会（青森市）</li> <li>・7/18 あきたリフレッシュ学園 終業式</li> </ul>
<p>永井委員長</p>	<p>続いて遠藤学校教育課長よりお願いします。</p>
<p>遠藤学校教育課長</p>	<p>&lt;行事計画&gt;</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・7/23 きたあきた子ども議会 事前研修</li> </ul> <p>今年で3回目。一昨年は中学生。昨年は小学生。今年は小・中学生一緒に実施。</p>
<p>永井委員長</p>	<p>続いて佐藤生涯学習課長よりお願いします。</p>
<p>生涯学習課長</p>	<p>&lt;生涯学習係・中央公民館：行事報告&gt;</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・6/6 きたあきた「未来創生・勉強会」</li> </ul> <p>&lt;文化係：行事報告&gt;</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・6/26 文化財保護審議会</li> </ul> <p>&lt;森吉公民館：行事報告&gt;</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・6/17 森吉高齢者大学移動研修 （田沢湖芸術村わらび座「為三さん」鑑賞）</li> </ul> <p>&lt;文化係：行事計画&gt;</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・7/17～8/23 円空展（岡山県立美術館） 糠沢自治会所有の円空が展示されている。</li> </ul> <p>&lt;合川公民館：行事計画&gt;</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・7/18～7/21 合川まと火子ども交流（東京都国立市）</li> </ul>

永井委員長	最後に福田スポーツ振興課長からお願いします。
福田スポーツ振興課長	<p>&lt;行事報告&gt;</p> <p>6月は学校関係に留まらず、各スポーツ関係協会の各種スポーツ大会が開催されております。学校関係の総体関係の大会も開催されております。</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・6/13 大館北秋田学童相撲大会 兼 大北中学総体相撲大会（鷹巣体育館）</li> <li>・6/20～6/21 大北中学総体バレーボール大会（鷹巣体育館）</li> <li>・6/20～6/21 大北中学総体3区野球大会（中央公園野球場）</li> </ul> <p>&lt;行事計画&gt;</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・7/4 第2回北秋田学童 兼 第46回大館北秋田2区小学校野球大会（中央公園野球場）</li> <li>・7/18～7/20 第64回秋田県中学総合体育大会柔道大会（合川体育館）</li> </ul>
永井委員長	はい。各課長から報告がありました。ご意見、ご質問等ございましたら、お願いします。
三澤教育長	はい。糠沢の円空像は、普段はどこに保管されているのですか。
佐藤生涯学習課長	はい。大太鼓の館の展示ケースの中に、普段は保管されております。糠沢自治会のお墓の所にある「寺小屋」と呼ばれるところに保管してあったのですが、安全管理がうまくないということで、大太鼓の館で保管することになりました。
小林委員	これは文化財等に指定されているのですか。
佐藤生涯学習課長	はい。秋田県の指定文化財になっております。
永井委員長	他にございませんか。
佐藤委員	<p>はい。生涯学習課の行事報告にありました、今月6日に開催された「きたあきた『未来創生勉強会』」に、私も参加させていただきました。大変良い勉強をさせていただいたと思っております。</p> <p>実は、同じ日の午前中に大阿仁小学校のスポーツフェスタに出席して</p>

	<p>きました。そして午後からこの勉強会に参加させていただきました。大阿仁小学校のスポーツフェスタは学校の児童だけでは人数が少なく寂しいので、保育園や地域住民が一緒になって行われました。学校が主体となっているのですが、婦人会が大きくサポートしているようでした。</p> <p>勉強会の講師の方のお話を聞いて、大阿仁小学校のスポーツフェスタは、正にそれを実践しているなと思いました。大阿仁地区で見ると、この地域を元気にしている中心となっているのは学校なのだなと思いました。</p> <p>しかし、大阿仁地区のように学校があればいいのですが、例えば合川地区のように、この春に小学校が統合して、以前4つあった学校が1つになってしまった。この、学校が無くなった4つの地区を元気にしていくためにどうしたらよいか、ということを生涯学習課等から「こういうことをやってみてはどうか」というアドバイスをしてあげたらいいのではないかなど。</p> <p>普段の日常の繰り返しだけでなく、何か地域の楽しみ等があったほうが元気になるということを感じます。</p>
佐藤生涯学習課長	<p>発想については、地元の間人だと気づきにくい。Uターン者や他県から入って来た人の目が大事であるということ講師の方がお話されました。</p>
永井委員長	<p>婦人会の活動というのは、非常に学校と連携しているようです。ただいまの佐藤委員のお話を聞いて、婦人会がこういう形で地域に貢献しているケースもあるのだなと改めて感じました。</p> <p>他にないでしょうか。</p>
小林委員	<p>はい。話が戻ってしまうのですが、先ほどの「スマホ」について。</p> <p>このスマホの使用について、親ではなく、子供自身に自覚させる機会を与えてはいかがでしょうか。例えば、どこかの学校で「ノーメディアデー」というのを設けた学校があると聞いたことがあります。その日は一日中「パソコンに触らない」「スマホに触らない」「テレビをなるべく観ない」という感じで。</p> <p>これを実施したところ、子供達自身が、自分の生活が、いかに「スマホ中心」、「メディア中心」であったかが自覚できたそうです。それが健康面からも見ても自分を改めることができるということにつながる、というのをどこかで聞いたことがあります。</p>

	<p>そういうことをですね、我々の住む北秋田市の子供達にも自覚させてあげたいですね。保護者やP T Aに話す、というだけでなく、子供達に自覚させる。そういった機会があればいいなと思いますね。</p>
永井委員長	<p>たしか、国際情報学院の中学校と高校の生徒会が主体となってやっていたと思います。</p>
三澤教育長	<p>子供達の問題は子供達自身に考えさせて、答えを出すというのが大事だと思います。いじめもそうだと思います。いじめも子供達自身の問題なんですよ。これを先生が「こうしなさい」と注意してもいじめは無くならない。子供達自身に問題を考えさせる。</p> <p>スマホも同じだと思います。自分達の問題であり、みんな困っているから、みんなで考えて、いい解決策を見つけよう、という考えが大事だと思います。</p>
永井委員長	<p>幼児に対するテレビ視聴の悪影響だとか、いろいろな専門家などが発信はしているようですが、これが保護者になかなか届かない。そして今話題となったスマホの問題など。それから一方的に自己主張する傾向など。なかなか大変な問題ではありますが、これを見過ごすわけにはいかない。こういった局面に対して「このように取り組みます」ということを、ある程度こちらのほうから発信しないといけないと思います。</p> <p>他にないでしょうか。</p> <p>無ければ、続いて、次第5番、その他。(1) 次回の定例教育委員会の開催日について事務局よりお願いします。</p>
佐藤主査	<p>次回の定例教育委員会の開催日について</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・開催日時：7月23日(木)午後1時から中央公民館にて開催。</li> </ul>
永井委員長	<p>それでは次に、(2) その他について、何かございませんか。</p> <p>それでは、これをもちまして、6月の定例教育委員会を閉じたいと思います。</p>

(午後1時55分 閉会)